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要闻·综合

“杨浦之约”，从复兴岛发向全球——

“新质秀带”，“满弓”出发
编者按
蜿蜒曲折的黄浦江，在上海东北部转出一个弯，如同一张弓，勾勒出杨浦滨江的形态。“弯弓”之上，“搭”着上海中心城区的唯一岛屿——复兴岛。杨

浦滨江正在构建“一岛两翼”，空间格局宛如张弓搭箭，创新生态蓄势待发。
对于杨浦的创新生态，复铼智能科技有限公司总经理孙玉齐深有感触。“去年4月，我在国际期刊发表论文后，区领导主动到实验室询问科技成果转

化需要哪些帮助。”他说，黄浦江畔，企业所在的湾谷科技园与复旦大学江湾校区仅一街之隔，创新要素在大学与城市间加速流动，科研人员在这里能心
无旁骛地干事创业。

如今，转型又有新动作。6月9日，2025杨浦全球推介大会在复兴岛船台公园举行，以“在杨浦，创未来”为主题向全球发出邀约。中数集团、中信泰富
等10家企业与杨浦签约。

厚重的历史沉淀，是杨
浦创新发展的文化资源

“杨浦正面临着城市转型发展的
重大历史机遇，滨水环境永远是城市
最好的环境。”2025 杨浦滨江全球推
介大会现场，同济大学建筑与城市规
划学院教授、博士生导师，同济大学超
大城市精细化治理研究院院长伍江如
是说。

伍江认为，杨浦厚重的工业历史
沉淀，是创新发展的文化资源。而高
校集聚，是杨浦得天独厚的优势。“所
有的经济增长，讲到底是人类文明的
增长；所有的物质产品，讲到底是人
类的文化产品。而城市是人类所有
文化产品里投入精力最多的。这些
文化的积淀，为未来的经济发展、社
会进步提供了强大的基础。”伍江说，
杨浦过去的产业空间能够成功转型、
服务当下，也能继续成为未来的生产
生活空间。

在伍江看来，杨浦的转型发展已
作足准备。随着新经济的增长，新的

社会进步、新的文化繁荣，必定会在厚
重的历史沉淀上开花结果。

“一岛两翼”，孕育着盎
然“新”意

在2025杨浦全球推介大会上，杨
浦向全球投资者集中推介了 16 幅重
点地块和优质载体。其中，滨江南段
就有14幅，占地约34公顷。

据介绍，杨浦滨江作为承接上海
五个中心发展的“大衣料子”，当前正
在黄浦江沿线构建“一岛两翼”的愿景
蓝图。

“一岛”是指复兴岛，该岛面积
1.3 平方公里，是黄浦江上唯一的内
陆岛。2024 年 12 月，上海量子城市
时空创新基地在这里启动。复兴岛
将被打造成为最年轻、最可持续、最
智能的1平方公里。

“北翼”是滨江中北段，将以“创新
生态实验场、未来产业领航地、复合功
能先导区”为目标，传承深厚工业基
因，促进水岸共生、产城融合，打造新
质发展新典范。

“南翼”是滨江南段，在《黄浦江
沿岸地区功能融合发展和空间品质
提升专项规划》中，进一步明确了杨
浦滨江南段“世界客厅”“新质秀岸”
的定位。

“世界客厅”将着力塑造门户片
区，承载中央活动区核心功能。“动韵
桥芯”集聚美团、哔哩哔哩、滨江创智
中心等数字经济总部，着力建设“数
字经济+创意设计+品质社区”的活
力场。“新质秀岸”片区共推介2幅高
品质住宅地块，推动产城共融。此
外，五角场市级副中心及大创智功能
区创新要素集聚，共推介 2 幅优质地
块，占地约 9 公顷，打造大创智创新
互联新名片。

当前，杨浦正以拉满弓、绷紧弦的
姿态，加速城市空间转型。滨江南段
抖音、美团、哔哩哔哩等一大批数字经
济总部项目也在加速推进中。中交滨
江广场、抖音集团上海滨江中心、中国
节能上海首座、杨浦滨江创智中心、美
团上海科技中心、哔哩哔哩新世代产
业园等大批优质楼宇，预计将于2026
年陆续竣工并投入使用，助力滨江南

段全面建设数字经济发展高地。

瞄准科技创新这个“标
靶”，“建设未来城市的最小
原型”

杨浦滨江“一岛两翼”这张弯弓之
所以充满张力，离不开坚定瞄准科技
创新这一标靶。

上世纪，杨浦是上海著名的工业
城区，工业产值占全市五分之一；
2024年，杨浦区软件和信息服务业营
收超 3200 亿元，规模占全市近五分
之一。两个“五分之一”的变化，折射
出杨浦将创新作为立区之本，不断壮
大和优化创新生态，实现从“工业杨
浦”到“创新杨浦”的跨越转型，并向
着未来进发。

当前，杨浦基于创新数字平台迭
代优化城市体验与服务，依托政产学
研协同创新，赋能产业创新落地场景，
设立量子城市实验区，围绕提升城市
时空智能治理能力展开研究。

推介会现场，戴德梁行项目及
企业服务部中国区总裁魏超英表
示，杨浦在产业功能、城市功能及
人 民 生 活 等 方 面“ 多 管 齐 下 ”，最
大程度地提升发展能级，优化产业
生 态 。 产 城 融 合 ，让 杨 浦 更 具 活

力，并推动形成越来越优质的营商
环境。

“随着大创谷、未来谷、长阳秀带
等杨浦滨江产业带的形成，将有越来
越多的高净值人群来到杨浦生活、工
作，这为杨浦未来的跨越式发展奠定
了坚实的人才基础。”魏超英说。

在复兴岛船台公园，高耸的塔吊
锈迹斑驳，整洁的步道绿树成荫。这
里是杨浦滨江复兴岛段首个即将开放
的滨水公共空间。

“如果要给复兴岛一个‘主题词’
的话，这个词应该是‘科幻’。”阿里云
智能集团时空大模型产品负责人、复
兴岛全球设计大赛总策划人陈怡星建
议，将复兴岛建设成为世界创新坐标，

“它值得我们凝聚共识，去塑造一个世
界级的IP。”

任何一项技术从实验室真正落地
到社会真实场景，都需要一个非常艰
难的调试过程。陈怡星认为，未来的
复兴岛，将是一个跨界融合的平台，通
过数字赋能汇聚更多元的力量。“也就
是在这个地方，我们有条件去建设一
个‘未来城市的最小原型’。这里能够
代表最前沿的技术实践、最领先的制
度探索以及最具想象力的文化创造。”

■肖彤 毛信慧 成佳佳
（部分稿件来源：解放日报）
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2025.06.12 星期四｜责任编辑：顾金华 视觉编辑：孙诗佳
第7版

资讯

据解放日报 今年“五一”假期，
外骨骼机器人在安徽黄山、山东泰
山、陕西华山等景区大出风头，登
山者穿戴后步履轻快，轻松登顶。
除了户外运动，外骨骼机器人已渗
透至工业、军事、应急救援及养老
领域。外骨骼机器人通过与人体
的紧密结合，借助外部动力系统和
智能控制技术，为使用者提供额外
助力，这样的“神器”何时能进入普
通家庭？

近日，在“2025数字消费新场景
专题展示”活动上，记者体验了一番
即将走入普通家庭的一系列外骨骼
机器人，如用于高处取物的上肢外骨
骼机器人、用于搬运物品的腰部外骨
骼机器人和用于轻松行走的下肢外
骨骼机器人。

据带来这几款展品的上海傲鲨
智能科技有限公司市场总监张华介
绍，与工业场景相比，家用外骨骼机
器人产品更加小型化、轻量化。另
外，家用外骨骼机器人搭载 AI 大模
型，能实时“学习”用户习惯，从而调
整为最适配用户的姿态。低成本是
家用外骨骼机器人的另一特点，一台

4000 元—8000 元，重量更是仅有两
三公斤。

以用于腰部的外骨骼机器人为
例，穿戴完成后，记者随即开展负重
搬运测试。当记者尝试搬运24瓶装
的整箱矿泉水时，外骨骼机器人搭载
的精密动力传输系统与智能感知装
置瞬间启动，实时捕捉人体动作意
图，同步释放助力，原本沉重的矿泉
水箱仿佛“减轻”了重量，感觉腰部受
力也明显减少……

张华介绍，“目前，我们的产品已
经进入上汽、商飞、江南造船厂等大
企业的生产车间，让工人师傅们在搬
运重物、高处拿物时更加轻松，也和
长城、武夷山、梵净山等景区达成合
作，在搬重物登山等场景大显身手。
今年七八月份，我们的家用级产品将
正式投放市场，这也是上海本土企业
在行业中的一次突破。”

下一步，傲鲨智能还打算结合
5G通信网络，为家用外骨骼机器人
增加诸如定位、小区信息广播、AI形
态识别+告警等装置，为穿戴外骨骼
机器人的老人提供更多功能保障。

■吴卫群 高晨辉

领过失业保险金影响养老保险吗
据解放日报 近日，有网友咨询，

领过失业保险金，基本养老保险个人
账户里的钱会变少吗？对此，人社部
门给出回应。

问：领过失业保险金，基本养老
保险个人账户里的钱会变少吗？

答：不会。按照《中华人民共和
国社会保险法》规定，养老保险与失
业保险等其他社会保险基金分别建
账、分账核算。失业保险金从失业保
险基金中列支，领取失业保险金不会
导致养老保险个人账户储存额减少。

问：领失业保险金有哪些条件？
答：需满足参保缴费 1 年以上、

非因本人意愿中断就业、已进行失业
登记并有求职要求三个条件。用人
单位和本人累计缴费满1年不足5年

的，领取失业保险金的期限最长为12
个月；累计缴费满5 年不足10 年的，
领取失业保险金的期限最长为18个
月；累计缴费10年以上的，领取失业
保险金的期限最长为24个月。

问：领取失业保险金对缴纳养老
保险费有影响吗？

答：根据有关文件规定，失业人员
在领取失业保险金期间，可以个人身
份缴纳基本养老保险费，未出现依法
应当停止领取失业保险金情形的，经
办机构不得停发失业保险待遇。也就
是说，领取失业保险金并不影响失业
人员以个人身份继续缴纳养老保险
费，同时，也不会因为以个人身份参加
了养老保险而停发失业保险待遇。

问：申领失业保险金影响以后找

工作吗？
答：领取失业保险金对以后找工

作没有任何影响。失业保险金是单位
和个人履行缴纳失业保险金义务后劳
动者失业时享受的一项保障生活的基
本权利。向失业保险经办机构申领失
业保险待遇，是行使正当权利。根据

《人力资源社会保障部办公厅关于进
一步推进失业保险金“畅通领、安全
办”的通知》（人社厅发〔2020〕24号）规
定，失业保险经办机构不得要求失业
人员转移档案、不得将失业人员领取
失业保险金的情况记入职工档案。

问：失业保险金只能领一次吗？
答：领取失业保险金没有次数限

制。失业人员符合领取失业保险金条
件，就可以领取失业保险金。■周程祎

这是6月6日拍摄的展出的里耶秦简《九九表》。当日，“家国信
史——长江中游简牍文物展”在武汉大学万林艺术博物馆开幕，现场

展出长江中游各类重要简牍文物220余枚、其他相关文物20余件（套），展览将持续至8月中旬。
本次展览由武汉大学联合湖北省文物考古研究院、湖北省博物馆、湖南省文物考古研究院、长沙简牍博物馆、荆州

博物馆、湖南里耶古城（秦简）博物馆、云梦县博物馆等共同主办，这是长江中游简牍文物首次集中展出。
■新华社记者 肖艺九 摄

长江中游简牍文物集中展出

据文汇报 长三角生态绿色一
体 化 发 展 示 范 区 新 地 标 —— 方
厅 水 院 ，日 前 迎 来“ 首 秀 ”，2025
全 球 环 境 与 可 持 续 发 展 大 会 在
此举办，成为这一跨省域房建项
目 投 运 后 首 次 承 接 大 型 的 国 际
性会议。

水乡客厅是长三角示范区核心
中的核心，方厅水院是水乡客厅的中
心“一点”及核心功能载体，坐落于沪
苏浙交界的“长三角原点”之上。今
年5月下旬，方厅水院历时2年建设
后正式竣工。

当天举行的2025全球环境与可
持续发展大会由联合国环境规划
署、同济大学、长三角生态绿色一体
化发展示范区执委会联合主办，在
方厅水院安徽馆、江苏馆、上海馆和
浙江馆 4 个主题展馆分设特邀报
告、平行论坛、圆桌对话等环节，汇
聚了来自36个国家和地区的400余
名专家学者，共同探讨生态优先、节
约集约、绿色发展等可持续发展议
题，从空间“背景”到交流内容无不
在诠释生态环境保护与高质量发展
的关系。

上海市政府副秘书长、市发展
改革委主任、长三角示范区执委
会主任顾军表示，示范区的一个
重要使命是通过跨区域的协同合
作，实现高水平保护和高质量发
展的有机统一。成立 5 年多来，示
范区迎来一大批高能级企业相继
落户，科技创新和产业发展的能
级不断提升。同时，区域环境质
量持续提升，水体更加清澈，生物
更加多样，风景更加优美，市民生
活也更加幸福。

“本次大会是一个很好的平台，

将通过构建全球合作网络，推动世界
范围内分享可持续发展的解决方
案。”联合国助理秘书长兼环境规
划署副执行主任伊丽莎白·姆雷玛
表示。

记者了解到，作为示范区标志
性建筑的方厅水院本身就是一个
国内领先的“近零碳”大型公共建
筑示范项目。据长三角一体化示
范区新发展建设有限公司副总经
理王永春介绍，方厅水院集成应
用了可再生能源、光伏建筑一体
化 、智 能 微 电 网 、高 性 能 围 护 结
构、建筑整体气密性设计、无热桥
控制、河水源热泵及“光储直柔”
系 统 等 绿 色 技 术 ，年 减 碳 量 近
2000 吨。

不仅如此，与传统的会展设施
相比，方厅水院还突破了空间局
限，与周边生态环境和谐共生，形
成“会、展、游、憩”一体化的绿色空
间，通过“商务会展+文旅休闲+生
态保护”的复合发展模式，成为集
文化交流、产业赋能、生态体验于
一体的多维空间载体和长三角综
合展示窗口。

据 长 三 角 示 范 区 执 委 会 透
露，接下来，方厅水院还将承接长
三 角 REITs（不 动 产 投 资 信 托 基
金）论坛、太湖世界文化论坛等国
际国内大型会议。随着周边配套
设施，如酒店、示范区线、21 路跨
太浦河通道、浦港路等重要骨干
道路的逐步完善，未来这里每年
都有望迎来大量高规格国内国际
会 议 、展 览 、论 坛 落 地 ，在 人 流 、
物 流 、资 金 流 、信 息 流 汇 聚 流 动
下，成为激活区域发展动能的“引
爆点”。 ■张天弛

据解放日报 近年来，无序放生
导致大量鱼类死亡进而破坏河湖生
态环境的事件多次发生。去年，苏州
河上发生过 3 次规模较大的死鱼漂
浮事件，引起关注，后经调查，与“乱
放生”有密切关系。记者日前从上海
市河长制办公室了解到，市河长制办
公室会同市农业农村委、市水务局、
市城管执法局制定了《上海市公共水
域放生（增殖放流）活动适宜区域名
录》，推荐28处水面开阔、水体质量优
良的区域，引导科学放生。

环境专家指出，很多市民通过放
生来寄托美好愿望，但放生要注意方
式方法，不能破坏环境、对他人造成不
良影响。不科学的放生行为，很可能
造成被放生的物种在陌生水域环境中
难以生存，放生最终变成“杀生”。

以苏州河为例，尽管经过持续治
理，去年7个断面监测到的水质均达
到Ⅲ类，但水体主要功能仍以景观为
主，且水质不够稳定，易受高温、暴雨
等极端恶劣天气的影响，在这样的情
况下，短期内大量向河里放生鱼类，
鱼类反而会因为缺氧而大量死亡。

又如，曾有人在吴淞炮台湾湿地公
园和辰山植物园的湖区放生中国大鲵，
殊不知，中国大鲵对环境湿度、水质、水
温等有相当高的要求。资料显示，中国
大鲵生存的环境湿度要高于80%，水温

变化范围在5℃至25℃，喜欢流速较缓、
清洁、食物资源丰富（主要为溪蟹、鱼虾
等）且溶解氧含量较高的水体环境，对水
体酸碱度比较敏感，其栖息地水体的pH
值在6.5至8.63，总硬度在120毫克/升
至174毫克/升。显然，如此苛刻的生存
条件要求，上海公园里的景观河湖根本
满足不了。曾在这些河湖里被目击到
的中国大鲵此后再无踪影，很可能因为
适应不了环境而死亡。

此前，《关于进一步规范本市公
共水域放生（增殖放流）活动的意见》

《上海市公共水域放生活动技术指
引》等文件提出，放生活动适宜在水
域范围开阔、水质环境优良、生物饵
料充足的区域开展。上海市水务局
负责人说，去年下半年，上海构建了
多区域、多部门参与的联动机制，提
高相关问题的协调和处置效率，同时
研究如何进一步规范公共水域放生
（增殖放流）活动。此次推荐的28处
区域，水域开阔、水流量大、含氧量
高，能够较好地承载放生的鱼类，放
生后它们存活的可能性高。没有推
荐苏州河，就是考虑到其水体目前的
条件不适宜放生。

据介绍，在制定推荐区域名录的
过程中，以下区域是严禁推荐的：自
然饵料及水域含氧量有限、对放生生
物存活率有较大影响的中心城区河

道，以及对社会管理秩序有影响的主
航道、水闸、港口港汊、饮用水一级保
护区、自然保护区等。

不科学的放生除了变成“杀生”，
还可能导致本地生态的失衡，给水域
内的其他“土著”生物带来灭顶之
灾。比如巴西龟、牛蛙、清道夫鱼等
外来物种，放生后打破了原有的生态
平衡，其危害性已在多地被证实。

俗名“巴西龟”的红耳彩龟，适应
性很强，一旦流入江河，会大量捕食
小型鱼、贝和蛙类的卵及蝌蚪，掠夺
其他生物特别是本土龟类的生存资
源。清道夫鱼的习性是吸食藻类、底
栖动物等，如果在野外大量繁殖，可
能会吞噬其他鱼卵，甚至导致所在水
系本地原生鱼类灭绝殆尽。凶猛鱼
类如黑鱼、鳄雀鳝等被放生后，没有
天敌的它们可能破坏原有的生物链，
影响其他鱼类的生存。

一些被放生的物种还会对民众生
命财产构成威胁，成为公共安全的潜在
隐患。2022年8月，市民在黄浦江徐汇
段目击到鳄鱼，后经专家鉴定，是一条
长约1米的亚成体暹罗鳄，系外来物
种，具有一定攻击性，推测很可能是饲
主弃养所致。最终，上海边防港航公安
分局会同徐汇分局，累计动用12艘公
安艇、30辆警车、144名警力，才发现并
诱捕了这条鳄鱼。 ■陈玺撼

据新华社 公安部、国家网信办
等6部门近日联合对外发布《国家网
络身份认证公共服务管理办法》，推
进国家网络身份认证公共服务建设，
进一步推广应用公共服务。

管理办法规定，持有有效法定
身份证件的自然人，可以自愿向国

家网络身份认证公共服务平台申
领网号、网证。根据法律、行政法
规规定，在互联网服务中需要登
记、核验用户真实身份信息的，可
以使用网号、网证依法进行登记、
核验。

管理办法将于7月15日起施行。

不规范放生可能变“杀生”，还可能导致本地生态失衡

上海推荐28处水域科学放生

长三角原点方厅水院首秀
未来有望每年举办大量高规格国内国际会议展览论坛

国家网络身份认证推广应用

沪家用外骨骼机器人将入市
价格不到万元，能实时“学习”用户习惯调整最适配姿态


